

UNIDAD 1

Las instituciones que rigen en una sociedad pueden clasificarse según sus formas en formales e informales. A partir de esta definición se puede deducir entonces que:

Seleccione una:

- a. Algunos ejemplos de este tipo de instituciones son las normas que rigen las redes familiares, de vecindad, de amistad, religiosas, cooperativas o de ayuda mutua y todas aquellas que buscan de alguna manera reemplazar los vacíos de la acción estatal. ✓
- b. Si se piensa la conformación del Estado nacional en el siglo XX en la Argentina, vemos que su desarrollo se dio a través de instituciones formales, ya que la vida política, incluyendo los golpes de Estado militares, se produjeron en torno al gobierno en la competencia por el acceso al poder y en la aplicación de unas u otras políticas públicas.
- c. Prácticas como las asociadas a la corrupción no pueden transformarse en instituciones informales, ya que las instituciones -sin importar de qué tipo sean- no pueden contravenir ni reemplazar a las leyes formales.
- d. Las instituciones informales comienzan a existir y a expandirse cuando en una sociedad no funcionan las instituciones formales y, en este sentido, son necesariamente excluyentes, es decir, o existen instituciones de un tipo o existen del otro.

Las instituciones son pautas -leyes, códigos, estatutos, constituciones, organismos del Estado- o comportamientos establecidos culturalmente con funciones sociales muy definidas destinadas a producir algunos de los siguientes efectos:

Seleccione una:

- a. Guiar y regular las relaciones entre las personas y los grupos que componen una sociedad, ya que estos tienen diferentes características, dado que las sociedades son complejas y presentan diversos tipos de interacciones entre las personas.
- b. Separar, clasificar y regular con detalle las acciones que se producen desde un partido político hasta el consorcio de un edificio, como también en el comportamiento cotidiano de los individuos ya que cada una de ellas es siempre radicalmente diferente y –e incluso opuesta- a las otras.
- c. Enmarcar las interacciones sociales pero no a guiarlas o regularlas, ya que la ley considera que las personas son mayores de edad y deben ser tratadas como adultos responsables que pueden hacerse cargo de las consecuencias de sus decisiones y acciones.
- d. Generar con eficacia un poderoso efecto, el orden, a través de la construcción de un sentido común sobre cómo deben ser las cosas y también, de la regulación de las expectativas de las personas.
- e. Las respuestas correctas son A y B. ✗
- f. Las respuestas correctas son C y D.
- g. Las respuestas correctas son A y C.
- h. Las respuestas correctas son A y D.

Las organizaciones y redes de la sociedad civil pueden ser también formales o informales y no pertenecen al Estado ni a las organizaciones políticas, pero fomentan la participación en la esfera pública de los ciudadanos.

Seleccione una:

- a. Es verdadero porque el Estado no puede fomentar la participación social en defensa de derechos y leyes ya que eso implicaría reconocer por diversas razones, que no garantiza su ejercicio y cumplimiento.
- b. Es falso porque las organizaciones y redes de la sociedad civil no pertenecen al Estado (aunque este pueda regularlas) por lo tanto nunca pueden ser consideradas como instituciones formales.
- c. Es falso porque las organizaciones nunca pueden ser consideradas como instituciones formales ya que ese tipo de caracterización está reservado a los instrumentos y espacios creados desde el estado y de exclusiva competencia estatal.
- d. Es verdadero porque el Estado puede fomentar la participación en la esfera pública de los ciudadanos con diversos objetivos a través de organizaciones y redes de la sociedad civil a las que puede regular. ✓

En el texto de Nadia Yanuzzi se afirma que Emile Durkheim propuso la noción, hoy clásica, de *hecho social* como formas de hacer, sentir y pensar que al individuo se le presentan desde afuera y que se siente obligado a cumplir.

Seleccione una:

- Verdadero ✓
- Falso

El Estado y la sociedad son dos espacios distintos que se relacionan de forma diversa y compleja. Dicha complejidad está dada por la gran heterogeneidad de actores, grupos sociales y políticos que buscan cumplir sus objetivos y proteger sus intereses y, al mismo tiempo, evitar que otros lo hagan. Esto implica que:

Seleccione una:

- a. Las instituciones juegan un papel preponderante en esta relación ya que regulan la construcción del poder social de un país constituyendo la estructura organizativa del poder político, que selecciona a la clase dirigente y asigna a los diversos individuos comprometidos en la lucha política su papel. ✓
- b. En un sistema democrático las instituciones reguladoras de la vida social no tendrían mayor sentido ya que, en ese régimen existe un equilibrio -llamado "bien común"- que se traduce en que las disputas entre los grupos sociales encuentra límites infranqueables cuando la lucha por el poder genera conflictos en la sociedad y en su relación con el Estado.
- c. La lucha por determinar el rumbo de las instituciones no está necesariamente vinculado con la lucha por el poder ya que las instituciones solo se dedican a organizar la actividad del Estado, a limitar el uso de la fuerza monopólica -o a enmarcarla legítimamente- al mismo tiempo que a regular los vínculos estatales con la sociedad.
- d. La apelación a la violencia monopólica y el uso de los recursos del Estado ligados a este tipo particular de instrumentos no pueden utilizarse en el ámbito político ya que en él priman las leyes del consenso y los acuerdos de partes que caracterizan al régimen político democrático.

¿En qué contexto las Ciencias Sociales comenzaron a reflexionar sobre qué es lo que mantiene a los individuos unidos o, en otras palabras, cómo es posible el orden social?

Seleccione una:

- a. Los expertos de las ciencias sociales reflexionaban en el contexto de una renovación total por la aparición de las nuevas tecnologías de la información y el impacto que eso tenía en la vida social, especialmente entre los jóvenes quienes abandonaban los consumos informativos (prensa escrita) que caracterizó a las generaciones anteriores.
- b. Los Cientistas Sociales comenzaron a reflexionar en momentos en que el orden social era cuestionado por nuevos actores sociales, entre ellos el movimiento obrero, y por nuevas ideas políticas, como el comunismo y el anarquismo. ✓
- c. En un contexto de demandas sociales cruzadas en torno a los problemas de las migraciones, sobre todo las musulmanas, a finales del siglo XX los especialistas de las Ciencias Sociales comenzaron a reflexionar al mismo tiempo que el Estado liberal se consolidaba como forma de organización política de los países europeos por excelencia, ya que daban respuestas a cómo enfrentar esa situación.
- d. Las Ciencias Sociales modernas comienzan a desarrollarse en el siglo XX en Europa en un contexto complejo, ya que la Segunda Guerra Mundial había puesto en cuestión todos los ideales humanistas y liberales al permitirse las atrocidades cometidas por los nazis.

El hecho de que el Estado tenga el control no implica indefectiblemente que la sociedad sea –o deba ser– controlada sin más. En este sentido tanto en los artículos del libro *Herramientas para el análisis de la sociedad y el Estado* como en el libro de Luis A. Romero se ve claramente que:

Seleccione una:

- a. Puede ocurrir que haya actores individuales o colectivos que se resistan a que el Estado les imponga alguna determinación o norma.
- b. En un Estado democrático que haya algunos actores -individuales o colectivos- que se resistan a que el Estado les imponga alguna determinación o norma los pone del lado de la ilegalidad.
- c. Quienes buscan resistir a que el Estado les imponga alguna determinación o norma pueden incluso, utilizar las mismas instituciones estatales para hacerlo exitosamente.
- d. El Estado no puede permitir que se utilicen sus propias instituciones y reglas para resistir su pretensión de control sobre la sociedad. Eso cuestionaría su propia existencia.
- e. Las respuestas correctas son A y B.
- f. Las respuestas correctas son C y D.
- g. Las respuestas correctas son A y C.
- h. Las respuestas correctas son A, B y D. ✗

Uno de los primeros pensadores en preguntarse sobre el orden social fue el sociólogo francés Emile Durkheim. Desde su perspectiva, la sociedad es una totalidad *sui generis* diferente a la suma de las unidades que la componen.

Seleccione una:

- Verdadero
- Falso ✗

Elija cuál de los conceptos que aparecen pueden asociarse a cada una de las características que se presentan:

Su incumplimiento genera sanciones públicamente conocidas por parte del estado y de sus diferentes agencias.

Estado ▼

✗ I . F

Normas y/o conductas que no están previstas en las leyes ni en la formalidad estatal.

Sociedad civil ▼

✗ I . I .

Impulsa y moviliza nuevas problemáticas a partir de lo que se denomina la *constitución moral*.

Instituciones informales ▼

✗ I . C .

Están escritas y codificadas a través de reglamentaciones y leyes diversas.

Instituciones formales ▼

Es el entramado generado desde la ciudadanía para impulsar objetivos diversos y defender distintos tipos de intereses y derechos.

Sociedad civil ▼

Generan sanciones que no se encuentran escritas.

Instituciones informales ▼

En el texto sobre la poliarquía de Margarita Batlle, se procura dar cuenta del modo en que funcionan los sistemas políticos occidentales. Esto se observa en que:

Seleccione una:

- a. la poliarquía es una versión de la democracia en tiempos de globalización y populismo. ✗
- b. el concepto de poliarquía es la manera más simple y que mejor describe a las sociedades antiguas como la Grecia clásica.
- c. en una poliarquía la proscripción de un partido político afecta sus principios, porque se prevé la libre competencia.
- d. en una poliarquía, las autoridades públicas que ejercen el gobierno son elegidas de forma indirecta sin crearse un vínculo de representación.

El fortalecimiento de la sociedad civil es deseable ya que vigoriza la calidad de la democracia puesto que es una forma de vincular a los ciudadanos con los asuntos públicos.

Seleccione una:

- a. Es verdadero porque la sociedad civil no es el entramado generado desde la ciudadanía para impulsar diversos objetivos, defender intereses y derechos sino una conjunción de intereses coordinados y conducidos desde el mismo Estado.
- b. Es verdadero porque la sociedad civil es, entonces, el entramado generado desde la ciudadanía para, sobre todo, hacer frente a la intención del Estado de ampliar su dominación. ✓
- c. Es falso porque en un sistema democrático la representación política se ejerce a través de los representantes electos en democracia, generalmente parlamentarios y no por organizaciones de la sociedad civil o el mercado.
- d. Es falso porque en un sistema democrático los asuntos públicos son organizados y generados desde las instituciones formales, es decir aquellas sancionadas desde el del Estado. Esto no quiere decir que las personas o grupos no puedan apelarlas desde el mismo sistema estatal.

Arrastra el concepto que corresponde según cada una de las características enunciadas:

Es una comunidad humana a que, dentro de un territorio, reclama para sí el monopolio de la violencia física legítima.

Estado según Max Weber

Estado según Max Weber

Legitimidad basada en el carisma personal

Legitimidad basada en la legalidad

Estado según Thomas Hobbes

La violencia está regulada y respaldada por el orden legal vigente.

Legitimidad basada en la legalidad

Surgió a través del acuerdo efectuado entre todos los habitantes de un territorio.

Legitimidad basada en el carisma personal

La guerra es uno de los elementos centrales que se encuentra entre las razones principales que llevan a la constitución de un Estado.

Estado según Thomas Hobbes

1

2

1

2

2

A partir del texto de Gómez Talavera, indica a qué tipo de legitimidad corresponde cada una de las siguientes afirmaciones.

Basada en el liderazgo y la obediencia a un tipo de persona en particular.

Legitimidad del eterno ayer

Legitimidad basada en el carisma

Fundada en las normas creadas de manera racional.

Legitimidad basada en la legalidad

Legitimidad basada en la legalidad

Legitimidad basada en el uso de la fuerza

Es una forma de legitimidad basada en la costumbre.

Legitimidad basada en el carisma

Legitimidad del eterno ayer

A partir del texto de Gómez Talavera, indique cuáles de las siguientes afirmaciones son correctas y cuáles, incorrectas.

En el caso de la Argentina, Gómez Talavera afirma que la nación se construyó con posterioridad al Estado.

Incorrecta ▼

✗

El Estado se distingue de lo que se denomina "gobierno" ya que este último está integrado por quienes, en forma contingente, administran el Estado.

Correcta ▼

✓

Según lo afirmado por Gómez Talavera, para existir, todos los Estados deben sustentarse en la existencia de una nación.

Correcta ▼

✗

Quienes integran el Estado, siempre deberán tener claro el lapso temporal y luego dejar sus puestos a nuevos encargados de administrar la estructura burocrática estatal y manejar sus atribuciones.

Correcta ▼

✗

Según lo afirmado por Gómez Talavera, no todas las naciones poseen necesariamente un Estado.

Correcta ▼

✓

El Estado es una estructura de existencia permanente y el gobierno también, solo que al segundo se accede por medio de las elecciones.

Correcta ▼

✗

La aparición del Estado como actor histórico marcó un antes y un después en el desarrollo de las sociedades humanas. Esto fue así porque:

Seleccione una:

- a. El Estado iguala los derechos y las demandas de los ciudadanos, terminando con las diferenciaciones entre los habitantes de esa sociedad.
- b. El primer Estado que formaron las personas para organizarse socialmente fue el Estado de naturaleza. ✗
- c. El Estado pasó a ser el actor que concentra el poder y quien define las reglas de juego que debe seguir una sociedad determinada.
- d. Desde que existieron los primeros humanos, las personas vivieron organizadas bajo formas estatales, ya que, si no lo hubieran hecho, se habría impuesto una y otra vez, el más fuerte sobre el más débil.

Uno de los primeros avances en la tarea de definir al Estado lo dio el filósofo británico Thomas Hobbes (1588-1679) quien sostenía que el Estado surgió a través de un acuerdo efectuado entre todos los habitantes de un territorio.

Seleccione una:

- a. Es verdadero porque Hobbes señala en su obra *Leviatán*, publicada en 1651, que la capacidad del Estado debe entenderse en sentido muy puntual y dirigido, fundamentalmente a la protección de la vida de los integrantes de la sociedad que logra llegar a ese acuerdo. ✗
- b. Es falso porque Hobbes señala en su obra *Leviatán*, publicada en 1651, que la economía y el crecimiento, preocupaciones de los sectores más poderosos de una sociedad, se encuentran entre las motivaciones fundamentales en la construcción del Estado.
- c. Es falso porque Hobbes señala en su obra *Leviatán*, publicada en 1651, que el Estado surgió a través de un acuerdo efectuado entre los representantes de clanes y grupos más poderosos de una sociedad y que de allí proviene la desigualdad que genera a los restantes habitantes.
- d. Es verdadero porque Hobbes señala en su obra *Leviatán*, publicada en 1651, que la guerra –y su control para poner freno a la disgregación social que provoca– se encuentra entre las motivaciones fundamentales en la construcción del Estado.

El sociólogo alemán Max Weber (1864-1920) elaboró una definición de Estado muy útil para poder trabajar a partir de ella. Esta definición fue muy importante a principios del siglo XX y planteaba algunos elementos centrales, como ser:

Seleccione una:

- a. el dominio sobre un territorio determinado.
- b. el Estado es una institución neutral
- c. el monopolio del uso de la violencia legítima dentro de ese territorio.
- d. la propiedad sobre una determinada cantidad de personas que habitan en un territorio.
- e. las respuestas correctas son A y D.
- f. las respuestas correctas son C y D.
- g. las respuestas correctas son A y C. ✓
- h. todas las respuestas son correctas.

Si bien la figura más recurrente a la que se alude en todo el libro *Herramientas para el análisis de la sociedad y el Estado* es el Estado nacional, existen por debajo de él otras formas del mismo Estado con niveles de autonomía propia.

Seleccione una:

- a. Es verdadero ya que en países donde hay minorías con religiones, lenguas y tradiciones diferentes pueden exigir la apertura de procesos independentistas que deriven en la creación de otro Estado nacional. ✗
- b. Es verdadero ya que es preciso entender que existen niveles de estatalidad y que se pueden desarrollar en un mismo territorio. ✓
- c. Es falso ya cualquier otro tipo de actividad estatal que se pretenda organizar en un territorio nacional pone en discusión el poder y la existencia del estado central.
- d. Es falso ya que, en un territorio, solo puede existir un solo Estado.

Según lo planteado por Enrique García, el estado de bienestar se caracteriza por:

Seleccione una:

- a. una intervención del estado limitada a los aspectos culturales y políticos.
- b. el asegurar las condiciones de vida de los menores de edad, sin tomar en consideración la situación de los adultos mayores.
- c. haber hallado una fórmula que permita el crecimiento y la estabilidad social de manera simultánea. ✓
- d. no prestar atención a los niveles de ocupación laboral, sino a la capacidad productiva de las industrias.

A partir del libro *Herramientas para el análisis de la Sociedad y el Estado*, seleccione a qué tipo de Estado corresponde cada una de las opciones que se presentan a continuación:

creencia en las leyes naturales del mercado y en la iniciativa individual.

Estado liberal ▼



impulso de políticas que tienden a asegurar la vida de la población.

Estado de bienestar ▼



busca la inclusión entre las fuerzas del capital y los sindicatos, promoviendo la conciliación entre las diferentes clases,

Estado de bienestar ▼



impulsa la expansión del gasto público y, en particular, del gasto social.

Estado de bienestar ▼



profundiza el proceso de secularización social.

Estado liberal ▼



plantea la defensa de los derechos naturales considerados inviolables, precontractuales e individuales.

Estado liberal ▼



las instituciones públicas promueven transferencias sociales para mejorar la calidad de vida de los habitantes.

Estado de bienestar ▼



concibe al mercado como el único capaz de asignar los recursos de manera eficiente.

Estado liberal ▼



Señala si las siguientes afirmaciones son correctas o incorrectas, en función de lo planteado sobre el Estado por Enrique García en su texto.

La propaganda adquiere un rol central.

Estado fascista ▼



Supone el liderazgo supremo de un líder.

Estado fascista ▼



Implicó el ascenso político de la burguesía.

Estado liberal ▼



Se construye en oposición tanto a la democracia como al comunismo.

Estado liberal ▼



La legitimidad del gobernante se obtiene a través de elecciones periódicas, cimentadas en las leyes y en las constituciones.

Estado de bienestar ▼



Entre sus antecedentes cuenta con la Revolución Gloriosa inglesa de 1688 y la Revolución francesa de 1789.

Estado liberal ▼



Un tipo es una categoría que se utiliza para definir idealmente (no empíricamente) un conjunto de características que constituyen algo distintivo. La democracia es uno de los tipos ideales de régimen político, que se sitúa en un extremo del espectro. Esto implica que:

Seleccione una:

- a. Un régimen político es democrático cuando el acceso y el ejercicio del poder no tienen límites. ✗
- b. Un régimen político es democrático cuando los elegidos ejercen el poder sin dejarse influir por las reglas existentes y basándose en su propio criterio.
- c. Un régimen político es democrático cuando el acceso y el ejercicio del poder son limitados.
- d. Un régimen político es democrático cuando el acceso y el ejercicio del poder el poder de los representantes están limitados de manera ilegítima por actores externos al gobierno.

La definición que se tome de democracia modificará la de autoritarismo, y viceversa, pues la construcción de los tipos ideales de régimen político se hace sobre la base de indicadores variables que asumen un valor o una característica específica. Esto se observa en que:

Seleccione una:

- a. Los tipos teóricos son aproximaciones basadas en la realidad (empíricamente) por lo tanto buscan traducir toda la complejidad, los matices y las caracterizaciones que implican cada concepto para abordar así todos los casos posibles con exactitud.
- b. Los tipos teóricos son aproximaciones que se utilizan para definir idealmente (no empíricamente) un conjunto de características que constituyen algo distintivo.
- c. Los tipos teóricos son aproximaciones para tratar de entender realidades que, en general, siempre son más complejas.
- d. Los tipos teóricos son aproximaciones para tratar de entender realidades que, en general, siempre son difíciles de encerrar en definiciones absolutas.
- e. Las respuestas correctas son B y C. ✗
- f. Las respuestas correctas son C y D.
- g. Las respuestas correctas son A, B y D.
- h. Las respuestas correctas son B, C y D.